

Historia de la lucha contra el cáncer en Lima, 1918-1941

Investigador responsable: Julio Néstor Núñez Espinoza

Asistente de investigación: Elizabeth Sánchez Dávila

Departamento de Humanidades – Sección Historia

El presente proyecto busca identificar y analizar los orígenes y el desarrollo de las acciones del poder público, así como las concepciones, prácticas e intereses de los médicos con relación a la lucha contra el cáncer en la ciudad de Lima entre 1918 y 1941.

El proyecto de investigación está aún en proceso, aunque se ha realizado un primer levantamiento de las fuentes. Hasta el momento se han identificado tres periodos históricos.

- Primer periodo (1918-1922). Creación de la *Comisión Permanente para el Control del Cáncer* por parte del médico peruano Juan José Mostajo Vargas. La Comisión constituyó la primera iniciativa de salud pública en el Perú de lucha contra el cáncer y fue un espacio aprovechado por los médicos que deseaban especializarse en radiología. Como consecuencia, se creó el Instituto del Radio y se incluyó la radiología como curso en la Facultad de Medicina de San Marcos. La Comisión se encargó de difundir información sobre el diagnóstico y tratamiento precoces del cáncer, crear establecimientos de salud para el tratamiento y combatir a los herbolarios, curanderos y parteras.

-Segundo periodo (1922-1926). El gobierno de Augusto B. Leguía encarga al Dr. Mostajo viajar al extranjero para recoger información y experiencias sobre la organización y progreso de la lucha contra el cáncer. Sus viajes por Uruguay, Argentina, Brasil, Alemania, Estados Unidos, entre otros, le permitieron establecer una red de contactos con destacados médicos especialistas como Enrique Pouey, Ángel Roffo, F. Blumenthal, J. A. Murray, Marie Curie y el sabio médico francés Claudio Regaud.

-Tercer periodo (1926-1941). Luego de su retorno a Lima, Mostajo crea, en 1926, la *Liga Anticancerosa del Perú*, la segunda de este tipo en Sudamérica. La Liga tuvo un carácter filantrópico, llegó a tener un símbolo distintivo y cumplió tres grandes actividades: combatir el charlatanismo, brindar atención médica a los pacientes y llevar estadísticas sobre la vigilancia y resultados del tratamiento y curación de pacientes con cáncer.

El estudio concluye en 1941. Ese año el gobierno decretó la desaparición de la *Liga* y la creación del *Instituto Nacional del Cáncer* (actual INEN), institución que finalmente centralizó la lucha contra esta enfermedad a partir de la segunda mitad del siglo XX.